

Se celebra en Granollers una jornada de debate sobre las dificultades de la inmigración femenina en Catalunya

## El 'problema' de ser mujer y además inmigrante

Xavier Solanas

JAUME RIBELL

Como los lectores recordarán, con motivo de la celebración del Día Internacional de la Mujer Trabajadora el pasado 8 de marzo, *Revista del Vallès* publicó un reportaje donde cuatro granollerenses representativas nos hablaban de las dificultades que tienen por el hecho de ser féminas y trabajadoras. Unas dificultades que se ven incrementadas si, además, se es inmigrante, con todas las problemáticas intrínsecas que esta condición lleva consigo.

Por ello, el Ayuntamiento de Granollers ha celebrado este año el 8 de marzo con una quincena de actos, que se cerraron este pasado domingo con una jornada dedicada a los retos actuales de la inmigración femenina que vive en Catalunya (ver despiece inferior). Unas 150 personas llenaron la sala Francesc Tarafa para oír los testimonios de mujeres de diversa procedencia que pusieron en común sus vivencias, experiencias y problemas. Unos problemas de los que nos hemos querido hacer eco. Y es que como dijo la regidora de Processos Estratègics i Participatius, **Isabel Alcalde**, "éste ya es también su país, y debemos aprender a compartir la ciudadanía".

### PONERSE EN COMÚN

Los retos actuales de la inmigración femenina en Catalunya. Este es el epígrafe con el que se tituló la jornada. Una jornada que, como explica Alcalde, "ya se celebró el año pasado por primera vez en Mataró, y este año ha sido acogida por Granollers a petición del propio Institut Català de la Dona (ICD), que es el que la ha organizado".

Los actos dieron comienzo a las 10:00 con la presentación institucional, que contó con la participación de la consellera de Benestar i Família, **Anna Simó**, así como de la presidenta del ICD, **Marta Selva**, de la secretaria para la inmigración de la Generalitat, **Adela Ros**, de la regidora del Pla per a la Igualtat d'Oportunitats, **Maria**



Unas 150 personas se dieron cita en la Sala Tarafa durante las jornadas.

del Mar Sánchez, de la regidora de Processos Estratègics i Participatius, **Isabel Alcalde**, y del alcalde, **Josep Mayoral**.

**Remei Sipi**, coordinadora de la jornada y miembro fundador de la asociación E'waiso Ipola para la integración de las inmigrantes (ver despiece), explica que se eligió Granollers, entre otros motivos, "porque aquí hay cada vez más de ellas, es-

pecialmente del Senegal y de Gambia, y porque sin embargo hay muy pocas asociaciones de mujeres", por lo que abogó por la creación de ellas: "Tienen que unirse para hacer oír sus reivindicaciones". Y eso es lo que hicieron en la sala Tarafa: explicar sus casos para ponerlos en común.

A lo largo de la jornada se sucedieron tres mesas redon-

das: una de mujeres recién llegadas, otra de mujeres que ya llevan tiempo aquí, y otra con inmigrantes de Granollers y comarca. A la hora del almuerzo, se hizo una pausa durante la que se pudieron degustar platos de otras culturas. La actividad se reanudó con la presentación del 'Mapa de mujeres de otras procedencias que viven en Catalunya', elaborado por la citada Sipi y por **Mariel Araya**, de la asociación Yamayá, y se clausuró con un debate abierto. Antes, pero, hubo tiempo de sacar diversas conclusiones.

### EMIGRANDO SOLAS

La inmigración femenina ha crecido un 74% en los últimos diez años, frente al 22% que ha aumentado la masculina. Este dato marca la clara tendencia a que cada vez más sean las mujeres de otros países las que se establecen aquí. Hasta no hace mucho, esto se debía en muchos casos a que primero era el marido el que venía a Catalunya y, tras años creando las condiciones necesarias para el reagrupamiento familiar, se reunificaba aquí con su esposa e hijos. Sin embargo, esto ha cambiado. Cada vez son más las mujeres que deciden emigrar solas. Como explica la presidenta del Institut Català de la Dona, **Marta Selva**, "se está dando una feminización sin precedentes en los flujos migratorios". A lo que añade que, "de hecho, la migración femenina no puede atribuirse ya a que las mujeres siguen a los hombres de forma pasiva, sino que emigran solas y tienen unos patrones migratorios diferentes de ellos. Aunque a menudo vemos a las inmigradas en clave de dependencia masculina, no se las puede considerar unas meras comparsas. Eso es un tópico". Igual que considera un tópico "el estereotipo tan extendido que pone a todas las inmigradas en el mismo saco, obviando la gran diversidad de proyectos, procedencias y culturas".

¿Y por qué cada vez más las mujeres emigran solas? Pues porque, no sólo la situación en sus países de origen no es la más favorable -como ya ocurre

### Participar en relación

Este fue el título de la conferencia inaugural de la jornada, realizada por **Montserrat Cervera**, de la asociación Ca la Dona de Barcelona. Y es que esa era una de las ideas primordiales que las coordinadoras del acto querían transmitir: que la unión hace la fuerza. Para la coordinadora de las jornadas, **Remei Sipi**, es fundamental que las mujeres inmigradas se aso-

cién y hagan un frente común: "Tenemos que crear un 'lobby' que tenga poder para participar en el diseño de las políticas de inmigración, crear espacios de reconocimiento que sirvan de interlocutores con las instituciones y en la sociedad receptora", afirma. En la misma línea se muestra el estudio que presentaron durante la jornada sobre los lugares de participación de las mujeres inmigradas en Catalunya: es decir, aquellos espacios de interrelación entre ellas. Las asociaciones actúan a modo de red para relacionar estas minorías étnicas. Pero no sólo entre personas del mismo colectivo de origen, sino sobre todo contactando con los márgenes externos de cada grupo étnico, especialmente con el resto de mujeres de nuestra sociedad. Porque, como dice la regidora **Isabel Alcalde**, "al fin y al cabo hacen reivindicaciones sobre vivienda, empleo o sexismo que todas las mujeres catalanas también podemos sentir como nuestras".